

estime et la plus vive sympathie, ont tenu à ce qu'il vînt partager le repas du Séminaire. Ça été une consolation pour Sa Grandeur de revivre pendant quelques instants dans ces murs qui avaient abrité sa jeunesse cléricale, et où il avait été formé à la science canonique, et à cette autre science, bien autrement importante : celle qui fait les saints.

— Les nouvelles qui arrivent à Rome de tous les points de la France ne font que confirmer ce que je vous ai écrit à plusieurs reprises. On ne peut plus se faire une illusion, c'est la persécution qui commence, persécution légale d'abord, mais qui glissera bientôt jusqu'à la prison pour arriver jusqu'au sang. Le gouvernement français veut débarrasser la France des congrégations religieuses pour être plus maître du clergé séculier, et quand celles-là seront parties, ou réduites par l'isolement à l'impuissance, viendra le tour de celui-ci. La direction des cultes prépare en France un projet réglémentant ce qu'elle appelle, dans son beau langage bureaucratique, *la police des cultes*, c'est-à-dire la soumission complète de tout pouvoir spirituel au pouvoir civil.

— Mais l'apreté de la persécution a eu un résultat que le gouvernement n'avait point prévu. Elle a fait l'union de l'Épiscopat sur la question des religieux. Des évêques, que l'on donnait comme hommes liges du gouvernement, se sont comme réveillés d'une torpeur engourdissante et ont parlé en évêques aux applaudissements de tous leurs diocésains. Les mesures que compte prendre le gouvernement pour briser le faisceau de l'épiscopat auront pour effet de le rendre plus compact ; les prêtres se serrent autour de leurs évêques, les fidèles sont prêts à entrer en lutte pour défendre la foi de leurs enfants, et si le gouvernement veut accomplir son programme, il sera contraint de sortir de la légalité pour tomber dans l'arbitraire. On sait qu'il ne veut pas y arriver ; comme Julien l'Apostat, dont il descend en droite ligne, il ne veut pas faire des confesseurs de la foi, moins encore des martyrs. Mais Dieu qui a éventé les desseins de l'apostat se prépare à détruire ceux de ses imitateurs, et la persécution réelle,